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5 月 13 日，国务院总理温家宝在人民大

会堂与韩国总统李明博、日本首相野田佳彦

共 同 出 席 了 第 四 届 中 日 韩 工 商 峰 会 并 致

辞。据了解，此次峰会由中国贸促会、韩国

全国经济人联合会、日本经济团体联合会共

同主办，中日韩政府高级官员和三国经济界

人士近 200 人参会。

温家宝表示，今年以来，世界经济继续

缓慢复苏，但国际金融危机没有结束。外部

环境的不利因素对中日韩的影响日益凸显，

三国经济下行压力加大。面对困难，我们要

坚定信心，通过深化合作，加强经济融合，不

断提升竞争力。

温家宝指出，建立中日韩自贸区是着眼

未来的战略举措，是三国工商界的期盼，三国

决定年内启动中日韩自贸协定谈判。早日完

成谈判并建成自贸区，将有利于发挥三国比

较优势，共同开拓市场，促进经济强劲、可持

续、平衡增长，激发东北亚经济发展活力。

“正式签署中日韩投资协定具有里程碑

意义。中国欢迎日韩扩大对中国投资，也希

望日韩两国成为中国主要的投资目的地。

中方倡议利用中国山东毗邻日韩的区位优

势，建设中日韩地方经济合作示范区，并积

极考虑在日韩选择合作的区域，建立三国产

业合作基地。”温家宝说，“经过 13 年的不懈

努力，中日韩合作已经站到了新的历史起点

上。我们要抓住发展机遇，携手应对挑战，

朝着共同繁荣进步的目标，不断前进，创造

新的辉煌。”

李明博和野田佳彦在演讲中也鼓励中

日韩三国企业开拓进取、加强合作，共同抵

御金融危机的冲击，克服各种困难和挑战，

实现企业自身更大的发展，促进三国合作，

取得更多成果。

中国贸促会会长万季飞代表主办方致

辞说，世界在关注亚洲，亚洲在关注中日韩，

三国企业界更需要进一步加强合作、共谋发

展。中国经济界乐见中日韩三方自贸区的

研究和谈判有新的进展，为三国经济合作的

进一步发展开拓新的空间。中国贸促会希

望进一步加强与日韩对口机构的联系，推动

三国在绿色领域的合作，营造新的合作亮

点，实现三国经贸关系更大的发展。

韩国全国经济人联合会会长 昌秀、日

本经济团体联合会会长米 弘昌也在会上

表示，希望通过交流和探讨进一步推动三国

企业间的合作、交流，共创美好未来。

另据了解，峰会还通过了《2012 中日韩

工商峰会共同宣言》，中日韩三国工商界达

成多项共识，包括加强合作，共同应对危机；

积极开展经贸交流与合作，进一步开拓合作

领域，努力将贸易规模恢复到金融危机前的

水平；反对贸易保护主义，积极推动三国政

府尽早就自贸区协议举行谈判；把合作重点

放在节能、环保等领域，积极发展绿色经济

和低碳经济合作，为区域内的可持续发展做

出应有的贡献等。

中日韩自贸协定谈判年内启动
■ 本报记者 杨 颖

本 期 看 点

国航瞄上高端会展

联手实现多方共赢
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爱踢足球、爱跳拉丁舞，盛产咖啡、黄金、

祖母绿，还有动荡的政治，是不少人对素有“黄

金之国”美称的哥伦比亚的固有印像。

然而，今天，在热情、开朗的哥伦比亚人的

努力下，这个安第斯高山之国焕发出新的活

力——开放的心态、包容的文化让哥伦比亚愈

发充满动感和魅力。

应中国国家主席胡锦涛邀请，哥伦比亚共

和国总统胡安·曼努埃尔·桑托斯·卡尔德龙于

5 月 8 日至 12 日对中国进行了国事访问。

5 月 10 日，在于北京举行的中国—哥伦比

亚贸易和投资论坛上，桑托斯表示：“中国是新

兴国家，发展迅猛，而哥伦比亚在地区和国际

上的分量也在与日俱增，哥中合作能够为两国

发展带来更多机遇。”

投资“黄金之国”正当时

事实上，尽管隔着浩瀚的太平洋，但中国与

哥伦比亚之间的友谊却没被阻隔。建交 32 年

来，两国关系稳步前进，经贸合作突飞猛进。据

中国海关公布的数据显示，去年，中哥双边贸易

额达到 82.27 亿美元，同比增长 39%，中国已成为

哥伦比亚第二大贸易伙伴。截至目前，中国在

哥累计投资超过 13 亿美元，已有 30 多家中国企

业在哥伦比亚注册或设立办事处。

在此次投资论坛上，中国贸促会会长万季

飞代表中国工商界和中国贸促会对桑托斯总

统和哥伦比亚朋友的到访表示热烈欢迎。他

高度评价了近年来中哥两国经贸关系的加速

发展及中国企业在哥伦比亚投资的不断扩大，

并欣喜地回顾了 2009 年中国贸促会与哥方在

波哥大举办第三届中国—拉美企业家高峰会

的盛况，以及由此推动的中哥工商界更加密

切的交流和合作。他表示，作为中国成立最

早、规模最大的贸易和投资促进机构，中国贸

促会一直以来致力于推动与包括哥伦比亚在

内的世界各国、各地区之间经贸关系的发展，

并期待在两国领导人的共同关心下，中国贸

促会能与哥伦比亚政府及商协会继续保持和

加 强 合 作，鼓 励 中 国 企 业 赴 哥 伦 比亚寻找商

机，并欢迎哥伦比亚企业把其优势产品介绍到

中国来。 （下转第2版）

虽然不是“四大文明古国”之一，但马其顿在历史上也

曾留下浓墨重彩的一笔。亚历山大大帝的东征，成就了史

诗般的王者之路，也让马其顿帝国显赫一时。如今，欧洲

笼罩在债务危机的阴云下，马其顿借道中国“取经”，为促

进中马贸易前行铺路。

5 月 13 日至 17 日，马其顿共和国总理格鲁埃夫斯基率

经贸代表团访华。

5 月 14 日，在中国—马其顿贸易和投资论坛上，格鲁埃

夫斯基表示：“中国是世界上经济发展较快的国家之一，我

一直非常钦佩。几天以前，我和其他 15 位中

东欧国家领导人与温家宝总理在华沙签署了

协议，希望加强与中国的合作。此次访华表

明，马其顿已经做好与中国加强贸易往来的

准备。”

中马贸易稳中求进

自 1993 年建交以来，马其顿与中国的关

系虽然经历波折，但稳步前进，经贸合作突飞

猛进。

据马其顿统计局近期公布的数据显示，

2012 年 1 月至 2 月，中国与马其顿贸易额达

9551 万美元，同比增长 71%，其中，马其顿对

华出口额为 2848 万美元，同比增长 137%，自

华进口额为 6703 万美元，同比增长 53%。数

据表明，中国从去年同期的马其顿第八大贸

易伙伴升为第六大贸易伙伴，中马双边贸易

占马其顿对外贸易总额的比重也由去年同期

的 3.3%升至 6.3%。

在此次投资论坛上，中国贸促会会长万

季飞代表中国工商界和中国贸促会对格鲁埃

夫斯基和马其顿朋友的到访表示热烈欢迎。

他说：“总理阁下此次专程率高规格代表团来

华出席本次论坛，充分显示了马其顿政府对

开展中马经贸合作和吸引中国投资者到马其

顿投资的重视。”他表示，2011 年，中马双边

贸易额达 2.47 亿美元，同比增长 70.6%。但

也应该看到，在中马双边贸易不断取得进展的同时，双边

经贸合作仍然存在着贸易规模小、合作形式单一、缺乏支

柱领域、相互投资少等问题。为进一步提升双边经贸合作

的水平，中国政府大力支持中国企业到马其顿投资，寻求

与马其顿企业的合作。

格鲁埃夫斯基表示：“马其顿是个新兴国家，但借助于

改革，经济发展迅速。马其顿政府非常重视与包括中国在

内的新兴经济体的合作。许多跨国公司都在马其顿投资，

欢迎中国企业到马其顿投资设厂。”

格鲁埃夫斯基力推本国葡萄酒

位于巴尔干半岛中部的马其顿共和国，是一个四季分

明的内陆国家，这里农产品的种植和加工较为普遍。考古

发现，距今 2500 年前，马其顿人就开始了葡萄酒的酿造。

在亚力山大大帝时代，葡萄酿造的美酒就成为国家财富的

一部分。历经几千年的改进，在保留传统工艺的基础上，

马其顿葡萄酒业的产业技术含量也在不断提高，葡萄酒业

已经成为马其顿的阳光产业。

在接受记者专访时，格鲁埃夫斯基笑着对记者表示，他

很喜欢喝葡萄酒，尤其是马其顿自产的葡萄酒，具有悠久的

历史。“马其顿是很重要的葡萄酒出产国，向全世界供应葡萄

酒。对于中国市场，我们非常重视。”据他介绍，在此次访华

期间，一场葡萄酒推介会将在中国成都举行，并邀请更多的

中国人品尝马其顿葡萄酒。“希望中国公司与马其顿公司合

作，让马其顿葡萄酒走进中国市场。”他说。

优惠共享 将“中国制造”引进来

除了让自家葡萄酒飘香中国，格鲁埃夫斯基同样希望

优秀的中国企业投资马其顿。

近年来，越来越多的中国公司“走出去”，一些优秀的

企业项目也涉及马其顿。据了解，国产品牌海尔电脑，就

先后于 2007 年和 2009 年中标马其顿教育部项目。而在

2011 年，中国向马其顿捐赠校车，让这位总理对“中国制

造”印象深刻。“中国捐给马其顿的校车质量很好，这些校

车已经被分配给了学校，用于接送孩子们上下学。”同时，

他向记者透露，马其顿还向宇通公司订购了 202 辆大巴车，

用于首都斯科普里的公共交通运输。

“我们希望在各个领域吸引中国企业的投资。”专访

中，格鲁埃夫斯基表示，马方代表此行主要介绍该国的

经济环境、投资政策和贸易机会等，并希望借此机会与

中国企业进行交流，寻找理想的合作伙伴。他说：“在汽

车零部件、制药业、电子业、物流业、能源业以及基础设

施建设上，我们期待中国企业的投资。”据他介绍，马其

顿非常注重改革，经商环境优良。同时，马其顿与许多

欧洲国家都签署了自贸协议，全方位地调低了关税。这

样一来，通过贸易自由化，弥补了马其顿市场狭小的不

足。此外，马其顿通过政策支持投资发展，建立了科技

与经济发展特区，将给与企业政策优惠，例如，外资在经

济技术开发区里设厂，前 10 年的利润税、个人所得税免

交，并且在建造工厂时，国家还可提供补贴，最高可达 50

万欧元。

“ 马 其 顿 是 个 自 由 的 市 场 ，欢 迎 中 国 企 业 到 马 其

顿 投 资 设 厂。”格 鲁 埃 夫 斯 基 表 示 。 最 后，他 感 谢 中 国

贸 促 会 组 织 此 次 论 坛 ，“ 我 访 华 期 间 ，恰 逢 中 国 贸 促 会

成 立 60 周 年，我 代 表 马 其 顿 共 和 国 祝 中 国 贸 促 会 生 日

快 乐 ！”

马其顿总理：中国捐赠的校车质量很好
钦佩中国经济改革成就

■ 本报记者 霍玉菡

中国贸促会会长万季飞（前排左二）、马其顿总理格鲁埃夫斯基（前排左三）及代表团成员步入会场

中国贸促会会长万季飞（左）、马其顿总理格鲁埃夫

斯基（右）在论坛上发表重要演讲

本报记者 季春红 摄

铸造产业转型升级

时不我待
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哥伦比亚总统桑托斯：

欢迎中国企业
来“黄金之国”淘金

■ 本报记者 杨 颖

中国贸促会成立60周年专题

会展服务纳入政府采购

引热议
详细报道见第 7 版


